

Zeitschrift: Le messager suisse : revue des communautés suisses de langue française

Herausgeber: Le messager suisse

Band: 19 (1973)

Heft: 6

Rubrik: La Suisse au fil des jours

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 11.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

La Suisse au fil des jours

18 décembre

Le Conseil fédéral nomme le successeur d'Eugen Studer à la tête des troupes d'aviation et de défense contre avions. Il s'agit du divisionnaire Kurt Bolliger, promu commandant de corps.

D'autre part le médecin en chef de l'armée, Reinhold Kaeser quittant ses fonctions le 30 juin 1973, le Conseil fédéral fait appel au Colonel EMG André Huber, 1926, de Mauraz (VD), pour assumer la fonction de nouveau médecin en chef du service de santé. Le Dr. Huber est actuellement médecin-chef de l'Hôpital cantonal de Lausanne.

19 décembre

Le Conseil national vote la surveillance des salaires et des dividendes proposée par le Conseil fédéral. Fait extrêmement rare, la votation sur cette disposition se fait à l'appel nominal, les partisans de la surveillance l'emportant finalement de très peu, 87 voix pour, 81 voix contre.

20 décembre

Le Conseil fédéral décide d'établir avec le gouvernement de la République démocratique d'Allemagne des relations diplomatiques au niveau des ambassades.

1^{er} janvier

Le Conseil fédéral augmente les droits de monopole perçus lors de l'importation des eaux-de-vie, liqueurs, apéritifs, vermouths, spécialités de vins, vins doux. La hausse des charges fiscales, entrée en vigueur ce jour, est de l'ordre de 45% en moyenne.

3 janvier

Le Conseil fédéral désigne M. Léo Schürmann, conseiller national soleurois, comme préposé à l'exécution de l'arrêté fédéral urgent concernant des mesures de sur-



veillance des prix, des salaires et des bénéfices. C'est «à titre intérimaire» que M. Schürmann exercera cette fonction.

17 janvier

L'Ambassade de la République démocratique d'Allemagne ouvre ses portes à Berne.

26 janvier

On apprend que le Conseiller fédéral Ernst Brugger séjournera en Union Soviétique du 26 mars au 3 avril 1973 sur invitation du Ministre soviétique du Commerce extérieur, M. Nicolae S. Patolitchev. M. Brugger rendra ainsi la visite que le Ministre soviétique de Commerce extérieur avait effectuée en Suisse en juin 1971 à l'occasion de l'exposition industrielle soviétique organisée à Bâle.

17 février

On apprend que le Conseil fédéral a décidé d'accréditer M. Hans Miesch ambassadeur de Suisse en République démocratique d'Allemagne.

19 février

Pour la 3^e fois consécutive un équipage suisse remporte dans la

station américaine de Lake Placid le championnat du monde de bob à quatre. Après René Stalder (1971) et Jean Wicki (1972), Stalder, en compagnie de Werner Camichel, Erich et Peter Schaefer, a renouvelé son exploit.

21 février

On apprend que M. Pierre Graber, chef du Département politique fédéral, se rendra au Caire du 29 avril au 6 mai, donnant suite à une invitation du Ministre des affaires étrangères de la République arabe d'Egypte, le Dr. Mohamed El Zayyat. 36 ans après Giuseppe Motta qui en 1937 fêta son quart de siècle au Conseil fédéral par un voyage aux pyramides et fut reçu par le roi Fouad.

22 février

On apprend que le Colonel Charles Grossenbacher a été nommé par le Conseil fédéral à la tête de l'important groupement de l'armement.

26 février

On apprend la mort de C. F. Landry, l'un des plus grands écrivains suisses de langue française, auteur notamment de «Léman», «Diego», «Davel», «Les Grelots de la mule», «Provence», «Charles, dernier duc de Bourgogne», etc. Rappelons que l'auteur passa son enfance et sa jeunesse dans le Midi de la France, à Nîmes, Avignon, Aix-en-Provence et Uzes.

Aux championnats suisses de ski Bernadette Zurbriggen remporte le slalom spécial, le slalom géant et le combiné. Chez les hommes le champion suisse du combiné est un Liechtensteinois, Willi Frommelt, alors qu'Adolf Rösti remporte le géant.

3-4 mars

Le peuple et les cantons suisses se sont mis en désaccord au sujet des articles constitutionnels 27 et

27bis qui devaient conférer des compétences coordinatrices à la Confédération en matière d'enseignement. Par 507 358 oui contre 454 463 non, mais par 11,5 cantons et demi-cantons, ces deux articles sont donc repoussés, et cela de manière très serrée.



7 mars

On apprend que l'Assemblée générale de l'Union libérale-démocratique suisse a élu à l'unanimité son nouveau président en la personne du Conseiller aux Etats Louis Guisan (Lausanne) que les Suisses de l'étranger connaissent bien en tant que Président de la Commission des Suisses de l'étranger. M. Louis Guisan succède à M. René Helg (Genève).

8 mars

Le Conseil national accepte la nouvelle loi sur l'assistance aux Suisses de l'étranger qui seront assistés par la Confédération s'ils tombent dans le besoin.

La skieuse suisse Bernadette Zurborgen remporte le slalom géant de Coupe du monde disputé à Anchorage (Alaska).

10-11 mars

Selon l'arrêté du Conseil fédéral du 10 juillet 1972 fixant, à titre d'essai, une vitesse maximale hors des localités, la limitation à 100 kilomètres à l'heure ne sera pas signalée. Complétant ledit arrêté, le Département fédéral de justice et police a décidé ce qui suit:

1. A la fin des tronçons sur lesquels une vitesse maximale supé-

rieure à 100 kilomètres à l'heure est signalée, on placera le signal «Vitesse maximale 100 kilomètres à l'heure» et non pas le signal «Fin de la limitation de vitesse» ni, le cas échéant, le signal «Circulation libre».

2. La limitation générale de vitesse à 100 kilomètres à l'heure sera signalée sur les routes munies du signal «Semi-autoroute».

13 mars

Les agences photographiques ASL (Actualités suisses Lausanne et illustrations) et Photopress Zurich, ont conclu un accord de coopération technique à dater du mois d'avril 1973 afin de mieux pouvoir servir l'ensemble des journaux suisses. Chaque agence garde sa totale indépendance commerciale et financière, mais en collaborant dans le domaine technique, les deux agences seront mieux à même d'assurer à la presse helvétique une couverture des événements plus totale et plus rapide.

14 mars

Hans Schmid a remporté sur le tremplin de Langenbruck le Championnat suisse de saut. Avec des bonds de 72 et 68 mètres, le tenant du titre, qui fut champion suisse pour la première fois en 1969, a repoussé les assauts de Ernst von Gruenigen (23 ans) de Gstaad et de l'ancien champion Sepp Zehnder (29 ans) d'Einsiedeln. Le grand rival de Schmid, Walter Steiner, a connu la même malchance qu'au Championnat du monde de vol à ski d'Oberstdorf.

21 mars

Pas moins de 69% des Suisses connaissent une ou plusieurs langues étrangères. Ce résultat figure dans une étude réalisée par l'Institut Scope, à Lucerne. Un sondage représentatif a été effectué auprès de 984 adultes de Suisse française et alémanique, tenant compte également de la situation à la campagne.

Chez les Suisses alémaniques, 23% ont uniquement des connaissances de français et d'anglais, 15% peuvent porter le titre de polyglotte accompli, puisqu'ils sont capables de parler et d'écrire simultanément les trois langues nationales et l'anglais.

C'est la combinaison allemand-français qui se retrouve le plus fréquemment chez les Suisses français: 19%. 15% ont uniquement des connaissances d'allemand et 12% parlent à la fois l'allemand et l'italien. Seuls 6% maîtrisent les trois langues nationales et l'anglais.

26 mars

L'Association féminine pour la défense du Jura (AFDJ) a tenu son assemblée des déléguées à Delémont. Dans une résolution adoptée à l'issue de cette séance, l'AFDJ, qui souligne que «par le nombre de ses membres elle est l'une des organisations féminines les plus puissantes de Suisse», s'élève «avec force contre tout système visant à mobiliser les femmes dans un quelconque service obligatoire, soit civil, soit militaire.»

31 mars

Aux championnats du monde «B» de hockey sur glace à Graz, la Suisse a été battue par l'Autriche par 4 à 8, et se trouve reléguée dans le groupe «C».

4 avril

Le conseiller fédéral Brugger, chef du Département fédéral de l'économie publique, est rentré de sa visite officielle en Union Soviétique, la première du genre d'un membre du Gouvernement de Berne. M. Brugger a séjourné durant une semaine en URSS en compagnie de l'ambassadeur Raymond Probst, délégué aux accords commerciaux. C'est le ministre du Commerce extérieur d'URSS, M. Patolichev, qui avait invité le vice-président du Conseil fédéral. Les échanges de la Suisse avec l'URSS ont doublé en quatre ans.